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Introduction : Un héritage historique
La division de la Bible en chapitres et versets est un outil que nous tenons pour acquis
aujourd’hui, mais ses origines impliquent à la fois des catholiques et des protestants. Si
les chapitres furent l’œuvre d’un cardinal catholique (Étienne Langton), les versets
furent numérotés par un protestant (Robert Estienne).

Alors, comment l’Église catholique a-t-elle accueilli cette division partiellement créée par un
réformateur ? L’a-t-elle acceptée sans discussion, ou y eut-il des réserves ? Et
surtout, qu’est-ce que cela nous enseigne sur la Providence divine dans la
transmission de l’Écriture Sainte ?

1. L’Église catholique et la numérotation protestante :
Une acceptation prudente

A. Résistance initiale

Lorsque Robert Estienne, un imprimeur calviniste, publia sa Bible avec des versets numérotés
en 1551-1555, elle ne fut pas immédiatement adoptée par l’Église catholique. Il y
avait deux raisons principales :

Le contexte de la Réforme protestante : Estienne était un partisan de Calvin, et1.
Rome se méfiait de toute innovation liée aux réformateurs.
Le risque de « fragmentation » : Certains théologiens craignaient que la division de2.
la Bible en versets ne conduise à une lecture hors contexte, favorisant les
interprétations privées (comme le faisaient de nombreux protestants).

B. Adoption progressive

Cependant, l’utilité pratique du système était indéniable, et l’Église finit par l’adopter,
bien que prudemment :

Le Concile de Trente (1545-1563), qui réaffirma le canon biblique catholique, ne
condamna pas la division en versets.
En 1592, le pape Clément VIII approuva la Vulgate Sixto-Clémentine, qui
incluait chapitres et versets, montrant ainsi l’acceptation officielle.
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Pourquoi l’Église l’a-t-elle accepté ?

Parce que le système n’affectait pas le contenu de la foi, ce n’était qu’un outil de
référence.
Parce qu’il facilitait l’apologétique catholique, permettant des réfutations précises
des interprétations protestantes.

2. La Providence divine au milieu des divisions
humaines
Cet épisode historique nous montre quelque chose de profond : Dieu peut utiliser même
ceux qui sont hors de l’Église pour servir Son plan. Comme le dit Matthieu 23:2-3 :

« Les scribes et les pharisiens sont assis dans la chaire de Moïse.
Faites donc et observez tout ce qu’ils vous disent, mais ne faites
pas selon leurs œuvres. »

Application spirituelle :

Dieu peut utiliser des moyens humains imparfaits pour le bien de Son Église
(comme un protestant aidant à organiser la Bible).
L’Église, guidée par le Saint-Esprit, sait discerner quelles innovations sont utiles
et lesquelles sont dangereuses.

3. Les catholiques doivent-ils utiliser des Bibles avec
les chapitres et versets protestants ?
Oui, mais avec deux précautions :

S’assurer que la Bible est une édition catholique (avec les 73 livres, et non les 661.
du canon protestant).
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Lire les versets dans leur contexte, en évitant le « verset-île » (prendre des phrases2.
hors de leur sens complet).

Conclusion : Un système utile, mais l’Église en est la
gardienne
La division en chapitres et versets est une aide humaine, non inspirée, mais l’Église, dans
sa sagesse, l’a adoptée car elle sert les fidèles.

Cela nous enseigne que :
✅ La véritable unité de la Bible réside dans la Tradition et le Magistère, pas dans la
numérotation.
✅ Dieu écrit droit avec des lignes courbes (comme utiliser un protestant pour ordonner
Sa Parole).

« La parole de Dieu n’est pas enchaînée » (2 Timothée 2:9).

Et vous ? Vous êtes-vous déjà demandé d’où viennent ces numéros dans votre Bible
? Partagez cet article et explorons ensemble la richesse de l’Écriture Sainte !


